

LA NUEVA PRENSA

ENSEÑANZA

(Continúa)

No queremos descentralizar la enseñanza en todas sus manifestaciones. No queremos libertad absoluta, pues que comprendemos que en la primaria se necesita alguna mano fuerte que combata la desidia paternal como el factor más opuesto á la triunfadora marcha; pero si queremos autonomía para la enseñanza secundaria, y más que autonomía, libertad para la profesional, que ha de basarse en el verdadero mérito y provocar por medio de la competencia del saber, el valimiento individual. Así pues, persiguiendo ese fin, trataremos progresivamente las tres faces del saber humano que pudiéramos llamar *oficiales*.

Lo primero que en la enseñanza primaria hay que combatir es la desidia ó el egoísmo paterno. Aparte las contemplaciones personales en asunto de tan vital importancia. Exíjase por los medios posibles el cumplimiento de las leyes sobre la materia, y si esas leyes no existen, háganse.

El único medio que poseemos actualmente para combatir esa desidia, está encarnado en los Jueces Escolares, jueces que lo son nominales, porque aun no hemos visto, aparte de algunos inconvenientes, multas por faltas de asistencia, detalle alguno que no pruebe la utilidad de tales jueces.

El medio de combate es otro más sencillo, más recto, más productivo, porque no está encomendado á la actividad de un solo hombre que á su vez se ve acometido por la misma desidia que se trata de combatir. Hágase obligatoria la enseñanza primaria, verdaderamente obligatoria, sin contemplaciones de ninguna especie, como hemos dicho, porque si éstas no deben existir tratándose del bien social, tratándose de instrucción, constituyen verdadero crimen. Concrétese la extensión de los conocimientos y díctese una ley ordenando que todos los niños de la República, al llegar á los diez años de edad, están en la obligación de saber leer, escribir y tener nociones de Aritmética que es la ciencia práctica por excelencia. Empadrónense todos los años; ordénese á los padres la presentación anual de los niños en un día determinado y nómbrense comisiones que practiquen los correspondientes exámenes para los cua-

les no se necesitan profesores. Por otra parte, aumentense las escuelas primarias, dótense bien y facilítense el ingreso á ellas suministrando útiles á los niños pobres, y se conseguirá que, los que en sus casas no pueden instruir á sus hijos, sí podrán enviarlos á la Escuela sin mayores costos.

Finalmente, múttese fuertemente á los padres que no cumplan con la ley y tendremos no sólo adelanto inmenso, sino también la primera base de la descentralización en la enseñanza.

(Continuará)

CORRESPONSALES

UN CRIMEN

DE SAN MATEO

Señor Director de

LA NUEVA PRENSA.

San José.

Al volver á la luz pública su popular periódico, al que deseo muy larga y próspera duración, no puedo ser indiferente y negarme á continuar como corresponsal, para que los generosos lectores sepan algo de lo que por este cantón pasa.

El 30 de mayo próximo pasado en la noche fué arrebatada la muy joven existencia de Octaviano Castro Rojas por la bala homicida de revólver que penetrando un poco abajo del ojo derecho lo dejó muerto. Otro día fué encontrado el cadáver 100 varas al Este de la plaza; desde ese momento hubo fuertes sospechas del autor del crimen y las declaraciones arrojan muchos indicios, por lo que el muy activo señor Alcalde, cuatro días después decretó auto motivado de detención contra don Ciro Navarro, á quien varias escoltas han buscado por donde dicen lo veno logrando su captura.

Reciba la familia Castro el más sentido pésame por el rudo golpe que ha sufrido.

Un corresponsal

Junio 12 de 1899.

DE HEREDIA

En las duras circunstancias, á prueba de fuego, porque atraviesa la tierra que nos vio nacer, todas las clases sociales de esta ciudad han mirado en LA NUEVA PRENSA, el amigo constante y generoso que conduce á puerto seguro.

Atinada y juiciosa en todo. Los problemas aplicados á la presente crisis, los presenta para su resolución basada en la aritmética y apoyada por la experiencia, anciana venerable

de quien nunca aceptamos sus consejos, y sus vaticinios los miramos con desdén; al fin, ella nos presenta la realidad.

Vaya para usted y demás compañeros de colaboración, las más vivas simpatías de parte de la clase obrera.

Su periódico se busca con ansia y se lee con avidez. Cae como la lluvia, bendición del cielo á la tierra y hace que fructifique. Para Costa Rica es el axioma: *protección á la agricultura y á la industria*, como se aboga en la interesante hoja de usted.

Pero ¿á qué meternos en cuestiones que no entendemos de la misa la media? Vaya, pues, un poco de crónica.

Festividad del Corpus.—Los altares levantados estuvieron á la altura de las circunstancias; á no dudarlo que el tercero se disputaba la palma; fué obra del inteligente artista don Pedro Lizano, quien no tiene un pero en empresas de esta talla.

Invierno.—Este caballero, después de mil y tantas súplicas, ha venido á ser nuestro huésped, aunque con ceño adusto y propuesto á enviarnos un diluvio.

La luz eléctrica.—Pues, luz y nada más. En el invierno pasado tuvo dos caídas; falta la última y después... oscuridad!! Al fin crisis.

Agencia de Policía.—Como pocas veces, esta ciudad está plenamente satisfecha del actual Agente don Rodolfo Rojas. ¿Por qué nos lo quieren quitar?

Parques.—El del Carmen, á más del estado en que se halla, el señor Comandante no ha vuelto á ordenar que en él se verifiquen los conciertos como en veces anteriores. Nuestras bellas, con sus miradas dulces y atractivas y á la par las inspiradas notas musicales, tal vez le devolverían su lozanía y su antiguo vigor.

¿Hasta cuándo, señor Comandante?

Baile.—A juzgar por los preparativos, lo habrá el 24 en curso. Los discípulos de Terpícore estarán de plácemes.—Los sastres hacen su agosto confeccionando fraques; las floristas, preparando hermosos ramilletes.

La culta sociedad herediana tendrá una reunión, estrechando así más y más los lazos de amistad.

Ornato.—El interior del Carmen presenta un nuevo aspecto. El trabajo de la nueva decoración está al terminar. Esfuerzos inauditos ha hecho la

Junta para esta obra, aunque con fondos escasos.

Organo.—El progresista Cura colecta fondos para invertirlos en la adquisición de un nuevo órgano que destinará á la Basílica de esta ciudad.

Enfermo.—El Presbítero Esteban Echeverri, á quien tanto se le debe por sus esfuerzos en la reconstrucción de la parroquia, mejora notablemente. Siempre, en donde él ha ejercido su ministerio, ha dejado las huellas del adelanto.

Ferrocarril.—Las exigencias de esta Compañía que sangra al pueblo sumiso y laborioso de Costa Rica, aumentan día por día. Suben su tarifa, las comodidades para el público bajan; así no es extraño que sobrevengan complicaciones. Cada cual reclama su derecho. ¿A dónde iremos á parar?

Decires.—Que don Teodulo Argüello ocupará de nuevo su puesto de maestro de Capilla en el Carmen.

Platería.—A no dudarlo, el modesto y hábil artesano don Regino Balmaceda hace prodigios con su buril en mano. Para convencerse basta pasar á su taller y admirar el primoroso trabajo de un sagrario para el Carmen de esta ciudad.

El corresponsal

Junio 13 de 1899.

DEL NARANJO

11 de junio de 1899.

Señor Director de

La Nueva Prensa
San José.

Muy señor mío:

Con bastante gusto hemos visto reaparecer esa importante publicación, y aunque todavía tengamos la espada de Damocles suspendida sobre nuestras cabezas, eso no obsta para que nos pongamos de nuevo en guardia y, sin perjudicar al vecino, ofrezcamos á usted las insípidas crónicas de lo que entre nosotros ocurre.

Esta población, á pesar de la época crítica que atravesamos, parece ir saliendo del profundo letargo en que ha permanecido hace ya algún tiempo. Nuestro apreciable párroco Presbítero Federico Carvajal, en su afán constante de ver pronto terminado el hermoso templo de esta villa, ha creado un nuevo medio de allegar fondos al tesoro de la iglesia, fundando una especie de Sociedad Dramática, que á la vez que nos instruya nos deleite. El 28 del mes próximo pasado tuvo lugar la primera representación en un teatro improvisado

al efecto. Los resultados fueron bastante halagüeños y los jóvenes artistas estuvieron muy felices en su debut. La pieza representada fué el drama bíblico *Daniel en el lago de los leones*. Lo único de sentirse fué que el local no tuviera el espacio y comodidad necesarios, pues en los últimos actos se retiraron varias personas que no quisieron recibir un baño de aspersión de esos que nos prodiga el cielo en esta época de lluvias, cuando estamos á campo raso.

Según decires, pronto tendrá lugar otra representación, de la cual informaré á usted oportunamente.

En la semana próxima pasada, el señor Jefe Político pasó en una circular, atenta invitación á los vecinos de esta villa, para llevar á efecto una reunión el día de hoy, con el objeto de instalar una Sociedad de Beneficencia, protectora de los enfermos desvalidos, y no obstante la lluvia torrencial que caía á la hora señalada para dicha reunión, ella tuvo verificativo, quedando instalada la Junta Directiva que se nombró provisionalmente.

Muy laudable es la idea del señor Jefe Político y unánimemente ha sido acogida con entusiasmo; ojalá que esa importante asociación llegue á formalizarse pronto y que subsista largo tiempo, sin correr la misma suerte que les toca siempre á nuestras pequeñas sociedades, las cuales comienzan con ardientes bríos y concluyen al poco tiempo por consunción.

Corren rumores de que el inteligente y activo Director de nuestra Filarmónica partirá en breve para Santo Domingo, en donde se dice ocupará también el puesto de Director; si esta noticia fuere cierta, lo sentiríamos muy de veras, pues es innegable el adelanto que se nota en la Escuela de Música, debido únicamente á su dedicación y esfuerzos.

En el camino que conduce de esta población al Zarcero y en el lugar denominado "La Barranca", hay un puente caído desde el año próximo pasado. Ese puente es de suma importancia porque el río Barranca en ese punto y en época de invierno es caudaloso y no permite el paso de las carretas; en vista de esto el Municipio que fungió el año 98, dictó las primeras providencias para la construcción de un puente de cal y canto, el cual estaba ya para comenzarse en el mes de